

# El endeudamiento del agro español



Según el Banco de España, la deuda ronda los 2 billones de pesetas

La diversidad de fines para los que se destina el crédito agrario, el carácter mixto de algunas instituciones financieras (Cajas Rurales y Cooperativas de Crédito) que operan también en otros sectores y mercados y la nebulosa que siempre ha rodeado la actividad inversora en este sector hacen muy difícil determinar el endeudamiento de los agricultores y ganaderos.

● **H. SORIA.** Periodista

**H**asta hace algunos años este endeudamiento se medía por el saldo de las cuentas de los créditos que las distintas entidades financieras (públicas y privadas) tenían concedidos a los agricultores y ganaderos. Sin embargo, el resultado así obtenido no era objetivo, dado que se mezclaban los préstamos para inversiones productivas con unos créditos al consumo (no productivos) ajenos a la actividad agraria.

Para conseguir un mayor rigor estadístico y contable se decidió valorar únicamente el crédito destinado a las actividades productivas, partiendo de los saldos existentes al 31 de diciembre de cada ejercicio.

Desde estos planteamientos, para el

ejercicio de 1996, el Banco de España reconocía que el endeudamiento del sector agrario alcanzaba 1,92 billones de pesetas, con un crecimiento del 19,5 respecto a 1995.

Por fuentes de financiación la deuda estaría muy repartida (36,5% Banca Comercial, 30,4% Cajas de Ahorro y 30,2% Cajas Rurales y Cooperativas de Crédito), mientras que de ese endeudamiento total, un 97,1% correspondería a las entidades financieras privadas.

Para medir el grado de endeudamiento del sector se compara el saldo vivo de las cuentas de crédito, al final de cada ejercicio, con el Valor Añadido de ese mismo año, obteniéndose así el índice que relaciona el crédito con la deuda agraria anual. En el caso concreto de 1996, este

aumento fue de tan sólo un 0,1%, mientras que en 1995 se había observado un crecimiento del 7,6%, posiblemente a consecuencia de las fuertes sequías.

Si estos planteamientos los hacemos extensivos al sector industrial agrario y alimentario veremos que el saldo de las cuentas de crédito aumentó en 1996 en un 1,5% en relación a 1995, totalizando 1,36 billones de pesetas.

De la estructura por fuentes de financiación se deduce que la Banca privada participa con un 66,6% del total, las Cajas de Ahorro con un 23,2% y las Cooperativas de Crédito con un 5,4%.

Si sumamos las cuentas de crédito del sector agrario y del alimentario resulta un saldo para 1996 de 3,28 billones de pesetas, con un aumento del 11,3% respecto a 1995.

## Sin salir del bache

En la campaña de 1996 los buenos resultados productivos de las cosechas tendrían que haber contribuido a una recuperación de las rentas agrarias y, consiguientemente, a rebajar parte de esa deuda acumulada. Sin embargo, las grandes producciones perdieron fuerza por la caída de los precios y las rentas sólo se recuperaron mínimamente.

Para la campaña de 1997, que ha registrado buenos resultados en la mayoría de subsectores y unos precios remuneradores, el recorte de rentas y el aumento del endeudamiento se ha producido por la acumulación de daños climatológicos (heladas, pedriscos e inundaciones), que han obligado a administraciones y agricultores a recurrir a los bancos, ante el escaso margen de unos presupuestos austeros.



**CUADRO I. EVOLUCION DEL CRÉDITO BANCARIO DESTINADO A INDUSTRIAS AGRARIAS Y ALIMENTARIAS (SALDOS A 31 DE DICIEMBRE DE CADA AÑO) (MILES DE MILLONES DE PESETAS)**

Fuentes de financiación	1994		1995		1996	
	Valor	%	Valor	%	Valor	%
Banca Comercial	822,7	68,7	914,1	68,2	905,7	66,6
Cajas de Ahorro	269,7	22,5	295,9	22,1	315,3	23,2
Cooperativas	57,0	4,7	69,3	5,2	74,2	5,4
Otras fuentes (Crédito Oficial, otros)	48,8	4,1	60,7	4,5	64,6	4,8
<b>Total</b>	<b>1.198,2</b>	<b>100</b>	<b>1.340,0</b>	<b>100</b>	<b>1.359,8</b>	<b>100</b>

**CUADRO II. EVOLUCION DEL ENDEUDAMIENTO DEL SECTOR AGRARIO E INDUSTRIAL AGRARIO Y ALIMENTARIO (SALDOS A 31 DE DICIEMBRE DE CADA AÑO) (MILES DE MILLONES DE PESETAS)**

Fuentes de financiación	1994		1995		1996	
	Valor	%	Valor	%	Valor	%
Banca Comercial	1.358,9	53,1	1.497,9	50,8	1.607,9	49,0
Cajas de Ahorro	664,2	25,9	777,4	26,3	901,2	27,4
Cooperativas	450,4	17,6	574,7	19,5	654,9	20,0
Otras fuentes (Crédito Oficial, otros)	87,7	3,4	100,8	3,4	120,2	3,6
<b>Total</b>	<b>2.561,2</b>	<b>100</b>	<b>2.950,8</b>	<b>100</b>	<b>3.284,2</b>	<b>100</b>

**CUADRO III. EVOLUCION DEL ENDEUDAMIENTO DEL SECTOR AGRARIO (MILES DE MILLONES DE PESETAS)**

Fuentes de financiación	1994		1995		1996	
	Valor	%	Valor	%	Valor	%
Banca Comercial	536,2	39,3	538,8	36,2	702,2	36,5
Cajas de Ahorro	394,5	28,9	481,5	29,9	585,9	30,4
Cooperativas	393,4	28,9	505,4	31,4	580,7	30,2
Otras fuentes (Crédito Oficial, otros)	38,9	2,9	40,1	2,5	55,6	2,9
<b>Total</b>	<b>1.363,0</b>	<b>100</b>	<b>1.610,8</b>	<b>100</b>	<b>1.924,4</b>	<b>100</b>

**CUADRO IV. EVOLUCION DEL ENDEUDAMIENTO DEL SECTOR AGRARIO E INDUSTRIAL AGRARIO Y ALIMENTARIO (SALDOS A 31 DE DICIEMBRE DE CADA AÑO) (MILES DE MILLONES DE PESETAS)**

Años	VAN. c.f. (A)	VAB c.f. (B)	Crédito (C)	100 x C/A	100 x C/B
1994	2.338,8	2.652,0	1.363,0	58,3	51,4
1995	2.389,0	2.731,5	1.610,8	67,4	59,0
1996	2.888,6	3.255,4	1.924,4	66,6	59,1

Se da la circunstancia que algunos colectivos fuertemente endeudados (como los arroceros del Guadalquivir) han tenido que esperar a que llegasen dos cosechas consecutivas excepcionales (las de 1996 y 1997) para poder librarse de parte del endeudamiento que pesaba sobre ellos.

La deuda actual de los agricultores y ganaderos españoles no se limita a los créditos productivos propios del sector, sino que corresponde también a los distintos préstamos subvencionados que se han venido solicitando para paliar las pérdidas de la sequía de 1994 y 1995 o para reparar los daños climatológicos de las dos últimas campañas.

A estos endeudamientos, consustanciales con la propia actividad agraria, habría que añadir los derivados de los créditos personales al consumo (no productivos), que también tienen un peso específico importante.

### El futuro del crédito preferencial

De cara al futuro, este endeudamiento del sector agrario podría aumentar si se confirman los recortes de numerosas subvenciones a fondo perdido y, como parece, se instala definitivamente la "moda" de los créditos preferenciales.

Aunque este tipo de préstamos tiene un coste más bajo que los del resto del mercado, lo cierto es que el agricultor asume el compromiso

de restituirlos, algo que no debe suponer un problema en un año de buenas cosechas y recuperación de rentas, pero que puede constituir un "calvario" cuando el ejercicio agrario sea malo.

La futura ampliación de la UE, los condicionantes de los acuerdos con la Organización Mundial de Comercio y con el GATT y las mayores necesidades pre-

supuestarias, es evidente que van a limitar el actual chorreo de dinero que llega en forma de ayudas agrarias, por lo que las prácticas de cofinanciación serán cada vez menos frecuentes y limitadas a objetivos muy concretos.

Para entonces, los créditos preferenciales estarán definitivamente instalados en los sistemas de financiación agraria. Las ventajas de estos créditos se darán en los casos de agricultores y ganaderos que tengan varias ayudas y sus beneficios inmediatos serán una mayor transparencia del mercado y, sobre todo, una mejora en la gestión, ya que no habrá las demoras en el cobro que hasta ahora se venían produciendo con muchas subvenciones.

En España existen actualmente unos 110 programas a disposición de los interesados en el crédito preferencial, siendo las comunidades autónomas (con más de 70 líneas) las principales suministradoras de este tipo de financiación.

Aunque por el momento estos programas tienden a priorizar determinados objetivos (constitución de nuevas empresas, revitalización de zonas menos desarrolladas, apoyo a sectores estratégicos, etc.), en algunos casos se ha tenido en cuenta al sector agrario y al medio rural, como ocurre en Aragón, Murcia y La Rioja, donde existen programas de financiación preferencial para iniciativas de carácter agropecuario. ■

